

#### ADENOMA CROMOFOBO DE LA HIPOFISIS

El doctor S. OBRADOR ALCALDE presenta el siguiente caso operado en el Instituto de Neurocirugía:

Enfermo de treinta y cinco años, casado. Antecedentes familiares y personales sin interés patológico especial.

Desde hace unos tres meses viene sufriendo algunas cefaleas, de localización frontal, no muy intensas y con sensación de pesadez. Tenía también dolor en el maxilar superior izquierdo, sordo, con algunas crisis de exacerbación hacia el pómulo. Estas molestias aumentaron mucho hace dos meses, después de una operación de hernia inguinal efectuada con raquianestesia. Además de cefaleas y calambres en la mitad izquierda de la cara, también comenzó a notar pérdida de visión por el ojo izquierdo, que ha ido progresando hasta la actualidad.

El estado general y constitución del enfermo eran excelentes y la libido no está alterada; su esposa estaba embarazada de cuatro meses. Fondo de ojo normal; agudeza visual, 1/100 en ojo izquierdo y 1 en ojo de recho. El campo visual estaba muy reducido, irregularmente en el lado izquierdo, y sólo muy ligeramente en la porción nasal en el otro lado. El resto de la exploración neurológica y general eran negativas.

El enfermo fué presentado en una sesión clínica de jueves y el profesor JIMÉNEZ DÍAZ hizo un diagnóstico de probable tumor de región pituitaria. La radiografía simple del cráneo demostró una destrucción de la silla turca con una curiosa sombra redondeada por encima

y detrás de ésta. Las posibilidades diagnósticas fueron craneofaringioma, aneurisma o tumor intrasillar.

Ingresado en el Instituto de Neurocirugía se practicó un EEG que reveló algunos ritmos de 6 por seg. en la región fronto-temporal izquierda. Una arteriografía demostró una imagen normal de la arteria carótida izquierda y de sus ramas.

Bajo anestesia general se talló un colgajo osteoplástico frontal izquierdo para abordar la región hipofisaria. El nervio óptico izquierdo estaba rechazado y desplazado hacia arriba por un tumor de la hipófisis de tipo adenoma y que contenía sangre y hematoma en su interior. Se hizo una extirpación completa del tumor y de su cápsula.

El curso postoperatorio ha sido excelente y el enfermo está totalmente recuperado. El estudio histológico del tumor ha confirmado que se trata de un adenoma cromófobo.

Se hacen algunas consideraciones y comentarios sobre este caso tan atípico de adenoma de hipófisis. Por un lado, no habían existido síntomas de hipopituitarismo. La imagen radiográfica con la sombra redondeada tampoco era característica. La lateralización tan marcada de los síntomas al nervio óptico y trigémino izquierdos también es otro dato clínico interesante y raro en estos procesos. La hemorragia intratumoral, demostrada en la intervención, puede quizás explicar la progresión rápida y reciente de los síntomas a partir de la raquianestesia y en cierto modo la orientación lateral de los síntomas del II y V pares.

## INFORMACION

### MINISTERIO DE LA GOBERNACION

Orden de 28 de marzo de 1955 por la que se dispone que los Médicos del Cuerpo titulares que no puedan desempeñar plaza de la plantilla al ser designados para el cargo de especialista o de Inspector de Servicios Sanitarios les sea concedida la situación de excedencia "activa" en las condiciones que establece el artículo 173 del Reglamento de Personal de los Servicios Sanitarios locales de 27 de noviembre de 1953. (*Boletín Oficial del Estado* de 21 de abril de 1955.)

Orden de 18 de abril de 1955 por la que se fija la plantilla de Especialistas que han de servir en el nuevo Centro Secundario de Higiene Rural de Aranjuez. (*Boletín Oficial del Estado* de 29 de abril de 1955.)

### ADMINISTRACION CENTRAL

#### TRABAJO

##### Dirección General de Previsión.

Rectificación a la resolución del concurso de Especialistas del Seguro Obligatorio de Enfermedad en la provincia de Guipúzcoa, Navarra y Almería. (*Boletín Oficial del Estado* de 18 y 24 de abril de 1955, respectivamente.)

Resolviendo concurso para nombramientos definitivos de Especialistas del Seguro Obligatorio de Enfermedad en la provincia de Burgos, Lugo y Tarragona. (*Boletín Oficial del Estado* de 24 y 25 de abril de 1955, respectivamente.)

Convocando concurso para proveer con nombramiento definitivo vacantes de Facultativos de Especialidades del Seguro Obligatorio de Enfermedad existentes en la provincia de Vizcaya. (*Boletín Oficial del Estado* de 19 de abril de 1955.)

### REAL ACADEMIA DE MEDICINA DE MURCIA

#### CONCURSO DE PREMIOS PARA EL AÑO 1955.

La Real Academia de Medicina de Murcia, atenta al propósito de estimular entre los profesionales de las ciencias médicas la labor de incesante investigación que para su progreso exige, ha acordado abrir para el presente año un concurso sujeto a las siguientes bases:

Tema 1.<sup>o</sup> Un trabajo de investigación personal sobre asunto de libre elección, tanto de Medicina general o cualquiera de sus especialidades como de aquellas ciencias auxiliares a las que alcance la competencia de la Corporación.

Premio: Dos mil pesetas. Diploma especial. Concesión del título de Académico correspondiente. Publicación del trabajo, si la Corporación así lo acuerda, en los "Anales" que edita esta Academia.

Tema 2.<sup>o</sup> Un trabajo sobre Geografía médica de cualquiera de las poblaciones del antiguo Reino de Murcia, o también sobre un punto de Historia de la Medicina murciana de cualquier tiempo, preferentemente sobre Médicos murcianos de los siglos XVI, XVII o XVIII.

Premio: Dos mil pesetas (donadas por la Academia Alfonso X el Sabio). Diploma especial. Concesión del título de Académico correspondiente de esta Real Academia de Medicina. Publicación del trabajo, si la Academia así lo acuerda, en los "Anales" que ella edita.

**Accésit.**—Se podrá otorgar un accésit al trabajo que suceda en mérito al premiado (en cualquiera de los dos temas anunciados), cuyos autores tendrán derecho a diploma especial y concesión del título de Académico correspondiente.

**Condiciones:** 1.<sup>a</sup> Podrán concurrir los profesionales de toda España, con la sola exclusión de los Académicos de número de la Corporación.

2.<sup>a</sup> Los trabajos deberán ser inéditos, en doble ejemplar, escritos a máquina, doble espacio, y ser remitidos al señor Secretario general, precisamente por correo, en sobre certificado, lacrado, acompañados de "Plica" cerrada y lacrada, conteniendo el nombre y dirección del autor.

3.<sup>a</sup> Será excluido del concurso todo trabajo que contenga alguna indicación que pueda revelar el nombre del autor. A este fin, no se sostendrá correspondencia alguna respecto de los mismos en ningún sentido.

4.<sup>a</sup> El plazo de admisión de trabajos finalizará el 15 de noviembre de 1955.

5.<sup>a</sup> Recaído acuerdo de la Real Academia, en sesión plenaria, sobre los trabajos que han de ser premiados, se abrirán por el Secretario las correspondientes plicas, comunicando a los autores dicho fallo e invitándoles a la sesión pública inaugural.

6.<sup>a</sup> El reparto de los diplomas y premios tendrá lugar en dicha solemne sesión pública inaugural del curso de 1955.

7.<sup>a</sup> Los trabajos premiados quedarán de propiedad de la Academia, y los no premiados serán remitidos a sus autores, si así lo solicitan, con la comunicación oportuna del fallo del concurso.

**Nota.**—Cuando los trabajos contengan fotografías,

grabados, etc., sólo es necesario intercalar éstos en el ejemplar original, haciéndose en la copia la cita correspondiente.

#### UNIVERSIDAD DE BARCELONA

Facultad de Medicina. Cátedra de Otorrinolaringología.

#### *Patología clínica rinosinusal.*

Alergia rinosinusal.

Sepsis rinosinusal.

Tumores rinosinusales.

Curso intensivo monográfico a cargo del Profesor Adolfo Azoy, Catedrático de la asignatura y miembro del Consejo Superior de Investigaciones Científicas.

Este Curso se desarrollará en la Clínica Universitaria de Otorrinolaringología de la Facultad de Medicina y en el Servicio de Otoneurología del Instituto Neurológico Municipal del 20 al 25 de junio, ambos inclusive, del año en curso.

El Curso se verificará desde las nueve de la mañana a las dos y de seis a nueve de la tarde. Se dictarán dos lecciones diarias efectuándose sesiones quirúrgicas cotidianas, procediéndose, además, a la explicación y realización de las maniobras y medios de diagnóstico en sesiones clínicas y prácticas. Los asistentes ejecutarán intervenciones en piezas anatómicas. Se extenderá un diploma de asistencia a quien lo solicite.

Derechos de inscripción, 700 pesetas.

Para informes e inscripciones en la cátedra de Otorrinolaringología de la Facultad de Medicina de Barcelona, teléfono 308000.

## BIBLIOGRAFIA

### A) CRITICA DE LIBROS

**NOUVELLE PRATIQUE CHIRURGICALE ILLUSTREE.** Doctor JEAN QUENU.—Editorial G. Doin y Cie. París, 1953.—Un volumen de 294 páginas con 251 figuras, 2.300 francos.

El fascículo VII de la "Nouvelle Pratique Chirurgicale Illustrée" contiene varios artículos del profesor QUENU (amputación de mama, frenoplastia, histerectomías por fibromas) y otros autores desarrollan diferentes cuestiones (nefrectomía parcial, simpatectomía lumbar, medulosuprarrenalectomía, resección de la safena, etcétera). Este fascículo mantiene un carácter similar a los anteriores, de evidente valor práctico, con excelentes esquemas que apoyan las descripciones.

**DIE KREUZSCHMERZEN DER FRAU.** Doctor H. MARTIUS.—Editorial Georg Thieme. Stuttgart, 1953.—Un volumen de 166 páginas con 73 figuras, 19,50 DM.

Esta conocida monografía, que aparece en su cuarta edición, será siempre leída con fruto por el especialista y por el médico general, pues en ella se tratan los problemas de la etiopatogenia y sintomatología de los dolores lumbosacros derivados de las afecciones genitales femeninas. Se trata después bastante detenidamente de las medidas que integran la ortopedia ginecológica. Un diagnóstico y un tratamiento bien orientados sobre base científica dentro de este terreno permiten la curación de molestias importantes que, aunque no revistan gravedad "quod ad vitam", constituyen con frecuencia la cruz de las pacientes. En todos esos aspectos el libro constituye una excelente guía práctica.

**LES REGULATIONS NEURO-VEGETATIVES.** Doctor SANDRO BURGI.—Editorial G. Doin y Cie. París, 1953. Un volumen de 176 páginas, 680 francos.

En forma sencilla y esquemática, trata el autor la organización general del sistema vegetativo y su participación en las regulaciones orgánicas. Se basa sobre una buena información y hace una exposición grata y bien comprensiva.

### LIBROS RECIBIDOS

"Rehabilitación. Ejercicios correctores y masaje". Doctor L. Esteban Mújica.—Editorial Paz Montalvo. Madrid, 1955.—Un volumen de 247 páginas con 117 figuras, 140 pesetas.

"PATOLOGÍA UROGENITAL. Enfermedades de la próstata". Tomo II. Volumen II. Doctor S. Gil Vernet.—Editorial Paz Montalvo. Madrid, 1955.—Un volumen de 984 páginas con 518 figuras, 600 pesetas.

"PATOLOGÍA PSICOSOMÁTICA". 3.<sup>a</sup> edición. Dr. J. Rof Carballo.—Editorial Paz Montalvo. Madrid, 1955.—Un volumen de 1.134 páginas con 167 figuras, 320 pesetas.

"Dilthey, Jaspers y la compresión del enfermo mental". Doctor Martín Santos.—Editorial Paz Montalvo. Madrid, 1955.—Un volumen de 311 páginas, 95 pesetas.

"Atlas der Hant-und Geschlechtskrankheiten". Doctor W. Frieboes.—Editorial Georg Thieme. Stuttgart, 1955.—Un volumen de 292 páginas con 476 figuras, 118 DM.